

EDITORIAL

CONSENSUS, revista institucional de consulta y análisis, presenta artículos originales de interés, de diversas áreas disciplinares.

A partir de este año, 2021, Consensus nuevamente será una revista de edición anual. En este volumen, número 26, contamos con los siguientes aportes:

El piano, un instrumento en la contemporaneidad, en el que su autora, Inmaculada Cárdenas Serván, docente, investigadora y creadora musical, narra sus experiencias en torno al piano, instrumento musical con el cual se relacionó desde una edad muy temprana, tal como señala en su artículo. En una primera parte presenta aspectos de su infancia y las conexiones con la creación, el desarrollo de las habilidades musicales, y otros aspectos del entorno que influyeron en sus obras para piano realizadas entre 2016 y 2020. Para la autora activar la curiosidad en los niños es un elemento pedagógico fundamental, por ello trabaja la Pedagogía de la Creación Sonora ya que el desarrollo del niño es la clave para entender dicha Pedagogía, la cual ha divulgado en Perú, específicamente en la Universidad Femenina del Sagrado Corazón. En la segunda parte describe y analiza las obras para piano donde incluye la obra *Ensaio* (2008) para piano, voz y electrónica en directo como un antecedente de estas.

El artículo, *Responsabilidad y pandemia —Creación de un mundo moral—* de Alessandro Caviglia Marconi, aborda la relación entre la responsabilidad y la pandemia en un sentido específico, el de la creación de un orden o mundo moral, siendo las redes de confianza un elemento central de las relaciones de reciprocidad que constituyen este orden o mundo moral sobre la base del deber moral de responsabilidad. Este enfoque se distancia de una perspectiva fenomenológica y del enfoque republicano. Tal como señala el autor, en contextos como los de pandemias queda claro que nuestras vidas cotidianas se modifican y el mundo moral se ha tenido que reajustar y reconstituir debido a dichos cambios; en algunas situaciones ha habido asunción de responsabilidad, y en otras una falta de ella. El artículo desemboca en dar cuenta de la forma en que dicha idea de responsabilidad se espasa para el contexto de pandemias como la del COVID-19.

Condiciones desfavorables en la elección vocacional del adolescente en el Perú. Silvia Hilda Osoreo Queirolo, autora del ensayo, analiza las principales causas que impide a los adolescentes realizar una elección vocacional, libre y en condiciones óptimas. Para ello la autora revisa algunos documentos del Ministerio de Educación, Superintendencia Nacional de Educación Superior Universitaria, entre otros. Concluye afirmando acerca de la existencia de factores estructurales deficientes, desde el nivel básico hasta la educación superior que impide una conveniente preparación y brinda algunas recomendaciones para afrontar dicha situación, de modo que los adolescentes realicen su elección vocacional respaldada por una educación de calidad.

El artículo titulado *Salud mental en los docentes de educación básica durante el COVID-19: Del burnout a la solución* fue realizado por Katthia Huamán Chura, Karla Anamaría Uribe-Bravo y Annie Jazmin Medina Arteaga quienes, luego de una revisión de literatura, abordan las consecuencias ocasionadas por la pandemia por COVID-19 tanto a nivel mental como laboral en docentes de educación básica, brindando luego algunas recomendaciones con respecto a las habilidades de afrontamiento y estrategias de manejo del estrés y la sobrecarga laboral en docentes y en instituciones educativas.

Avances del enfoque de género en programas productivos rurales. Aproximaciones al caso peruano. Ruth Mercedes García de Mercado y Galia Susana Lescano López, autoras del artículo, exponen los avances del enfoque aludido en zonas rurales y el rol que cumplen las instituciones públicas o privadas en la materialización de dicho enfoque. Por medio de una metodología cualitativa de análisis documental realizan su estudio basándose en fuentes oficiales nacionales e internacionales, bases de datos y buscadores multidisciplinarios. Se constatan inequidades de género, pero asimismo factores de protagonismo y empoderamiento en mujeres del ámbito rural.

Katherine Lizbeth Almeida Pacasi, Lucero Carolina Gutiérrez Camacho y Marinalva Santos Bandy nos aportan el artículo *Requerimientos nutricionales y dietética del adulto mayor con enfermedad renal crónica en hemodiálisis ambulatoria*. Las autoras informan que los pacientes aludidos tienen un alto predominio de desnutrición energética – proteica, considerando de vital importancia la evaluación nutricional y la intervención temprana, para lo cual se elaboran planes dietéticos de su alimentación según la gravedad que presenten. La investigación tiene un nivel descriptivo, realizada a partir de fuente bibliográfica secundaria. Una de las conclusiones destacadas es que la dietética de dichos pacientes debe incluir a los siete grupos de alimentos; controlar la ingesta de los productos lácteos, embutidos, conservas, frutas y verduras con alto contenido de potasio, para que de esta manera se recuperen las pérdidas que se producen en cada sesión de hemodiálisis. Finalizan su artículo con las recomendaciones pertinentes.

Agradecemos a las autoridades de UNIFÉ por su constante apoyo en la publicación y difusión de los aportes recibidos, al Comité Científico por avalar esta publicación y al Comité Editorial por su contribución en el proceso de elaboración del presente número de CONSENSUS.

Hilda Figueroa Pozo
Editora